



(INDUSTRIA)

PRO BONO PUBLICO.

(LIBERTAD.)

(N.º 56.)

VIERNES 10 DE AGOSTO DE 1832.

(UN REAL.)

ADVERTENCIA

Este periodico se publica todos los dias en la IMPRENTA CONSTITUCIONAL. exceptuando los festivos. Se entregará en la casa de los SS. Suscriptores por el precio de doce reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en el despacho de la misma imprenta, y en la tienda de los SS. Dorado calle de Judío y Grande calle de Mercaderes, en un real cada pliego.

Los avisos que no pasen de diez renglones se admitirán gratis á los señores suscriptores, y los que tengan mayor estencion por el precio que se pacte con el director de la imprenta; deben estar en el despacho á las doce del dia anterior al en que se quieran publicar; de lo contrario quedarán para el dia siguiente; previniendose (que dichos avisos) pueden ponerse en castellano, Ingles, Frances é Italiano á voluntad de los interesados.

Se reciben suscripciones de todos los departamentos en la administracion general de correos de esta capital.

FIESTAS RELIGIOSAS.

Jubileo circular
S. Lorenzo m. En la Merced.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

El Sol está en Leo
Sale a las 6h. 15m Se pone á las 5h. 45m.
La Luna esta creciendo tiene 14 dias.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

AGOSTO 1	9. mañana.	4 tarde
BAROM - - -	752. 20	751
TEMP. FARE - - -	61	62
HICROM - - -	80.	84
ESTADO DEL CIELO	nublado	nublado

CORREOS.

ESTADISTICA

Agosto 8

MOVIMIENTO DE HOSPITALES.

Nombres de los hospitales.	Entra-ron.	Salie ron.	Murie ron	Exis-ten.
San Bartolomé	14	8	1	177
Sta Ana	10	3	0	241
S. Andres .Loq.	0	0	0	39
Incurables.	0	0	0	56
Caridad	8	10	1	182

Cementerio jeneral, dia 8

Hombres—1—Mujeres—2—Parbulos—0—
Espuestos—0 Total—3—

Casa de seguridad pública Agosto, 8

Entraron—Hombres—0—Mujeres—1— Salieron. —
Hombres—3—Mujeres—0 Existen hombres—26—
Mujeres—2 Total—28.—

PASAPORTES

Datos por esta prefectura Agosto 7

- D. Carlos Larrea para Islay, DIA 8
- D. Juan Tomas Enrique para Ica,
- D. Nicolas Bocanegra para Lambayeque,
- D. Manuel Abalos y D. Matias Heredia para Pasco.



MARITIMA,



SALIDAS

Agosto 8—Goleta Nacional "RAYO" con destino á los puertos del Norte, su capitan D. Camilo Santivamos con 8 hombres de mar.

Conduce de pasaje al Presbitero D. Fernando Palacios con 3 criados, D. Francisco Maria Chacon D. José Feliz Muñoz con 1 hijo y 1 criado Da. Jacoba de Carpena con 5 criados y 2 sirvientes, y D. Santiago Porras con 2 criados.

Id.—Goleta Nacional "CARMEN" con destino á Pisco su capitan D. Blas Roman con 7 hombres de mar.

Conduce de pasaje á D. José Taboada D. Ignacio Bernaben, José Quintana, y Damian Rodriguez.

ESTERIOR

EUROPA

Una expedicion francesa compuesta de 5.000 hombres en 14 velas salió de Tolon en enero ultimo con destino á Ancona [en los Estados del Papa] donde desembarcaron el 23 de febrero. El objeto de esta expedicion es para obligar á los Austriacos á retirar sus tropas de los Estados Pontificios. Las tropas rusas estaban en marcha acia al occidente de Europa. La escuadra de D. Pedro habia salido de Bella isla para la Madera. La España se disponia á formar un cuerpo de 50,000 hombres sobre la frontera de Portugal.

Se dice en los papeles franceses que la Rusia y la

Prusia se niegan á ratificar el Protocolo de Londres relativo á la Belgica y Holanda. En Londres habia aparecido la Colera morbo haciendo muchos estragos en lo mas lucido de la ciudad.

ARTICULO DE CARTA

Ja-neiro 19 de abril de 1832.

En la madrugada del 2 del presente, la guarnicion y los presos de la fortaleza de Villagalhom, se revolucionaron y efectuaron un desembarco en estramuros sin ser sentidos, y marcharon por el campo de Santa Ana, en donde fueron inmediatamente dispersos por la guardia de policia. Su número era el de 100 hombres, y hubieron algunos muertos de ambas partes. Parece que han sido mezclados en esta empresa sujetos que han ocupado, y ocupan destinos de alto rango cerca del gobierno, el que está haciendo las pesquisas necesarias para descubrirlos. En la noche del 16 se reunieron por segunda vez 500 ó 600 hombres fuera de la ciudad contra el gobierno; pero la guardia nacional los atacó de sorpresa, y fueron dispersados de tal modo que la mayor parte de ellos nunca se volverán á reunir para hacer daño. La guardia solamente perdió 30 hombres. Es pues de esperar que el gobierno se consolide, por que su credito ya va tomando aprecio, y la prueba de ello es que: la plata y oro han bajado y el cambio sobre Europa ha subido, asi como los frutos del pais.

ESTADOS-UNIDOS.

Nueva-York 9 de diciembre.

Mas trabajos para S. M. Celestial—Las siguientes noticias que se han recibido de la frontera Rusa en Asia, con fecha 6 de agosto, deben ser algunos meses posteriores á las del lugar de la rebelion china del norte, que se recibieron por via de Canton. Si son ciertas, S. M. Celestial tiene bastantes negocios á que atender, sin pelear con los comerciantes ingleses.

Hace algunos años que subsisten disturbios en la parte de la Bucaria que está bajo la proteccion de la China. Se han enviado allí considerables fuerzas militares de este imperio, y han podido batir varias veces á los insurjentes, y aun hacer prisionero á su jefe; pero su hijo, apoyado por las tribus vecinas, ha hecho una incursion hostil en las posesiones chinas. Sospechando el comandante que fué enviado de Pekin para reducir al orden al pueblo de Bucaria, que los habitantes de Kokan habian favorecido á los insurjentes, ha ordenado que se privó toda comunicacion mercantil con ellos, prohibiendo hasta la importacion en la provincia de los artículos mas necesarios, tales como el ruibarbo, té &c. Estas circunstancias han inducido á los habitantes de Kokant y Tachkent con los de Kara Talgyk, á entrar en el territorio chino con 2000 hombres; donde destruyeron seis ciudades en la Bucaria china, á saber, Kashgar, Yanassar, Yarkene, Kotane, Uteh Turpan y Ason. No obstante, se retiraron al saber que marchaban contra ellos considerables fuerzas chinas. El jeneral chino se limita en la actualidad á una posicion defensiva. Bajo estas circunstancias, es probable que los habitantes de Kokan se dirijan á los rusos para abastecerse de té, artículo que les es de absoluta necesidad.

PUERTO DE NEW-YORK.

En todo el año de 1831 han entrado de los puer-

to extranjeros 1634 buques, es decir: 387 fragatas, 42 queches, 757 bergantines, 433 goletas, 1 yatch, 1 galiota, 1 barca y 11 balandras. En dichos buques han venido 31,739 pasajeros.

Resultan entrados 124 buques mas que el año de 1830 y 1,515 pasajeros.

En Boston han entrado en 1831—669 americanos, 88 ingleses, 2 suecos, 1 frances, 2 españoles, 1 portugues, 1 siciliano, 1 danes y uno ruso: en todo 766 buques.

En el último censo de los Estados-Unidos, se encontraron 2954 individuos que tenian ó pasaban de los cien años de edad.

ESPIRITU PUBLICO

Conclusion del número 54.

No falta quien celebre, como virtudes nacionales, el estoicismo y la parsimonia de algunos pueblos en que millares de hombres viven sin mas techo que la bobeda del cielo, sin otro vestido que una mala manta que los cubre, y sin otro alimento que un pedazo de pan. Estos entes son por lo comun el azote de la sociedad. Como no tienen necesidades, se creen absueltos de toda clase de deber. Su inaccion los embrutece; pero no calma sus pasiones. ¿Y de qué no es capaz, para satisfacerlas, el que no depende de nadie, y que limita sus relaciones á su propia ecsistencia? Donde las clases pobres gustan de las comodidades de la vida, de muebles sencillos y aseados, de ropa limpia y decente, de distracciodes baratas y racionales, allí habrá estímulo para el trabajo, respeto á la opinion, deseo de merecerla, anhelo para ahorrar, y estas son otras tantas garantías contra la ociosidad, la embriaguez y el abandono. Un artesano de esta especie que economiza una suma suficiente, funda un establecimiento, y se dedica á fecundarlo. Con su prosperidad, aumenta el orden y la economia, que adquirió en la clase inferior. Es muy difícil que un hombre de esta especie no llegue á ser un padre de familias virtuoso, un ciudadano útil, un hombre apreciable. En Inglaterra hay magistrados ilustres, capitalistas millonarios, hacendados poderosos que no tuvieron otros principios.

Se ha hablado ya en otras ocasiones de la necesidad de ligar la teoria con la practica, y de la gran utilidad que resultaría de formar establecimientos en que se averiguase experimentalmente la realidad de las ideas especulativas. Los ejemplos siguientes lo confirman: por ellos se verá que si la educacion del pobre es difícil por los gastos que ocasiona, se puede hacer de modo que ella misma dé bastantes productos para sostenerse.

Referirémoslo que dice un magistrado de Gesenay, "que vió con sorpresa por las cuentas de algunos hospicios, que en los años buenos, el trabajo de los niños bastaba para mantenerse ellos, y algunos ancianos que vivian en los mismos establecimientos." No hay cosa mas interesante que estas casas de caridad habitadas por niños de ocho á doce años, y por hombres que pasan allí los últimos de su vida. El excelente Pestalozzi se consagró á resolver el gran problema de una educacion que pagase sus propios gastos: los resultados obtenidos por aquel benemérito filántropo, prueban que la empresa no es solo factible, sino facil, y que para llevarla al cabo no se necesita mas que celo, buenas intenciones y sentido comun.

Hemos leído un tratado sobre el actual estado de la escuela gratuita de Hofwil, y no podemos menos de persuadirnos, sino que es el fruto de una grande y sublime virtud, pues se encuentran reunidas la caridad, la ilustracion, la enseñanza y la

industria. Sustener al mendigo, y con él los vicios de su clase, es el empleo de la beneficencia mal dirigida: la verdadera caridad evita desde luego la pobreza, mas no puede hacerlo sin instruir á la clase necesitada. Hay establecimientos de caridad que se mantienen con todos sus defectos, consumiendo las inmensas rentas de su fundacion; pero los que subsisten solo de su trabajo, prueban el mérito del régimen que los dirige. Semejantes á las máquinas, se paran si no están sabiamente combinadas todas sus ruedas. En semejantes instituciones, el amor al trabajo, y las virtudes que lo acompañan, son un efecto necesario del deseo de mantenerse y de subsistir.

En casi todos los métodos de educacion seguidos hasta ahora solo se ha tratado del cultivo de la tierra planta, sin pensar que su prosperidad depende de la atmósfera que la rodea.

Hasta aquí hemos hablado de la instruccion propia de los mendigos: hemos hecho ver que es forzoso arrancar los niños de esta clase, de la casa paterna, para ponerlos en establecimientos semejantes á los mencionados. Los hombres que solo viven de su trabajo sacrifican muchas veces la suerte futura de sus hijos, que depende enteramente de la educacion, á la ventaja momentánea que pueden sacar de ellos en una ocupacion manual. Por esto deberian darse recompensas á aquellos que enviasen asiduamente á sus hijos á la escuela, suponiendo que las haya gratuitas para esta clase útil y menesterosa.

Cuan útil sea á todas las clases del estado que la mas pobre reciba una educacion conveniente, es una verdad demasiado conocida. Los poderosos dependen por lazos invisibles de los que no lo son: de modo que en las naciones ignorantes, la ignorancia se propaga hasta los ricos, para nivelarlos con los vicios, y con la imbecilidad de las clases inferiores. La instruccion nacional, haciendo que los hombres sean fieles á sus obligaciones, constituye la dicha de todos. De aquí resultan las buenas costumbres, es decir, el hábito de vivir segun las leyes de un orden benéfico para toda la sociedad. El mas sólido fundamento de la prosperidad del rico, es la prosperidad nacional: mientras mayor es esta, mas seguras están las riquezas de aquel. Lo mismo sucede en las costumbres: mientras mas comunes son estas, mas probable es que las tengan nuestros hijos. Hay un movimiento, un flujo y reflujo de ilustracion entre las diferentes regiones de la sociedad, cuyo resultado es, que donde prevalece la ignorancia del pueblo, las costumbres de este, invaden muy en breve los puntos elevados: mientras que en los países en que el pueblo tiene alguna instruccion, la clase superior se eleva proporcionalmente.

COMUNICADOS

Razon de los SS. que se han suscrito en favor de los amentes del hospital de San Andres, y cuyas cantidades ha colectado D. J. Domingo Castañeda y entregado en la tesorería de este establecimiento.

Ps. Rs.

Don Isidro Aramburú, , , , ,	17
Don Felipe Reboredo , , , , ,	34
Don Melchor Sevilla , , , , ,	4-2
Don Manuel Sanchez , , , , ,	5
Don Lorenzo Ortiz, , , , ,	2
Don Manuel Sola, , , , ,	2
Don J. Manuel Aguayo , , , , ,	3
Don José Heredia , , , , ,	8-4
Don J. Domingo Caceres, , , , ,	6
Don Juan Robins, , , , ,	20
Don Domingo Derteano , , , , ,	8-4

Don Domingo Cirio , , , , ,	17
Don Antonio Sousa Ferreyra , , , , ,	17
Gibbs Crawley y compañía , , , , ,	17
Don J. Antonio Ugarte , , , , ,	8-4
Don Federico Pfeyffer , , , , ,	8-4
Don Felix Balega , , , , ,	8-4
Don Tadeo Lopez , , , , ,	4
Don Santiago Meyans, , , , ,	8-4
Valdeavellano y compañía , , , , ,	17
Don Samuel Federico Tracy , , , , ,	8-4
Don J. Bautista Echenique , , , , ,	4-2
Don Nicolas Rodrigo , , , , ,	8-4
Don Felipe Barrera , , , , ,	4-2
Don Manuel Llanos , , , , ,	4-2
Don Antonio Oliveyra , , , , ,	4-2
Don Juan Gil , , , , ,	10
Don Juan Antonio Maza , , , , ,	4
Don Antonio Guulfo , , , , ,	8-4
Don Rafael Guulfo , , , , ,	8-4
Don José Zapata , , , , ,	2-1
Don Pedro Candamo, , , , ,	10
Don Pedro Gautreau , , , , ,	8-4
Don Estanope Prevost , , , , ,	17
Don Guillermo Robinet , , , , ,	8-4
Don Juan Salas , , , , ,	4-2
Alsop y compañía, , , , ,	17
Martenet y compañía , , , , ,	8-4
Don Manuel Becerra , , , , ,	4-2
Sivayne y compañía , , , , ,	8-4
Don Manuel Oyague , , , , ,	4-2
Don José Herrera , , , , ,	4-2
Don Juan José Mayo, , , , ,	6
Don Juan Pechú , , , , ,	4-2
Don N. Dutey , , , , ,	4
Don Lorenzo Valderrama , , , , ,	8-4
Don Francisco Castro , , , , ,	4-2
Don José María Varela, , , , ,	4
Don Pedro Norys , , , , ,	4
Burnett y compañía , , , , ,	8-4
Don José Losada , , , , ,	1
Don Juan Mur, , , , ,	17
Don Federico Scholtz , , , , ,	17
Don Bartolomé G. Broum , , , , ,	17
Naylor Kendall y compañía , , , , ,	17
Don Cristobal Briggs , , , , ,	17
Don Federico Bergman , , , , ,	10
Don J. Heyuorth y compañía , , , , ,	17
Don Valentin Smith , , , , ,	17
Don Modesto Herze , , , , ,	17
Don Juan Baston , , , , ,	4-2
Don Luis Macala , , , , ,	17
Tayleur Read y compañía , , , , ,	17
Don Santos Gao, , , , ,	4
Doña Juana de Dios Luna , , , , ,	8

Total, . . . 629 1

Continuará.

Señores Editores.

En las actuales circunstancias de escasez que sufre el estado toda medida que produzca algun ahorro debe adoptarse, y al ciudadano que la indique dársele espresivas gracias.

Yo propongo suprimir la tesorería de la aduana, cuya medida produce necesariamente un buen ahorro, y sin duda ya se piensa esto segun me ha dado al olfato, pues con el nuevo proyecto de los descuentos, nada habrá ya que hacer en la tesorería, porque la tal medida vá á tener un suceso pepituzid y no entrará un solo peso en la tesorería de la aduana, porque todo se hará en la tesorería jeneral, ya verán UU. dentro de 50 ó 60 años, cuanto ha de prosperar la hacienda....

Ya no se dan billetes porque hay en circula-

cion un millon para que no pierdan los pobres tenedores. Ya no se dan abonos para que los billetes sirvan para envolver orejano. Ya no se pagan las reformas, que á los directos interesados, porque los que han comprado son unos bribones, y porque hay una muy moderna regla de economia política que dice. "No se paga que al acreedor con quien se contrajo la deuda, si este se muere no pagues á su mujer ni á su hijo, si este se ausenta y deja un apoderado, no le pagues; si traspasa la deuda, no pagues al que la comprò: los compromisos cambian segun las personas en cuyas manos está el documento, y mueren con el acreedor." Si señores, yo respeto esta sàbia regla pero [hablando con moderacion] no me conformo con ella: yo tengo una reformita que perteneciò á mi marido, quien no está muy bien conmigo, y me la ha dado para mis alimentos, como yo soy una infeliz, y no puedo ir á la caja 34 dias cada mes, le di poder á un deudo mio para que la cobrase, mas hacen seis meses que no veo un real, me hallo reducida á la mayor miseria, y no sé qué hacer: me he resuelto á poner estos renglones para ver si por la intercesion de las letras de molde consigo algun alivio.

Una Reformada.

Señores Editores:

En el mercurio del martes núm. 1460 he visto un comunicado suscripto por un patriota, intentando probar que los descuentos sobre pagarees de aduana son perjudiciales al estado, y que los abonos le son por el contrario ventajosos: el tono de sabio con que emite su opinion el tal patriota, siendo tan conocida su frivolidad é insuficiencia, me ha sacado la risa pero á carcajadas, y á pesar que no encuentro un solo argumento digno de mi respuesta, voy con dos palabras á contestarle.

En los abonos pierde la nacion la quinta ó cuarta parte que recibe en billetes, y en los descuentos solo pierde un cinco por ciento al mes, con que vea el Sr. Patriota la gran diferencia que hay entre lo uno y lo otro.

Si los villetes no se amortizan en abonos, el gobierno sabrá como amortizarlos, y no está distante el que se recojan 15 ú 20000 pesos de billetes cada mes pagados en dinero por su justo valor, mas para todo es preciso no se den abonos y otras reformas que se iran adoptando gradualmente.

[Se continuára.]

Otro mas patriota

LA LIBERTAD Y EL ORDEN.

AL PUEBLO.

ODA.

Pueblo vil, que otro tiempo tal gemias
Entre la oscuridad y las tinieblas
Y que inerme yacias
Entre confusas nieblas.
Adulacion y servilismo ardiendo,
En las profanas aras,
Que una infame cadena sosteniendo
Vuestras turbas ignaras
Bajo su cruel peso eran gimiendo;
Vete ya levantado: escucha el grito
De libertad, y de esplendor y fama
Que por los corazones se derrama,
Y no cesará nunca.....ya no hay trono
Los tiranos cayeron,
Y en los negros infiernos se escondieron—
— Nunca levantarán,... si, lo juramos,
Dijo el pueblo entusiasta arrebatado,

Nuestro sagrado honor será vengado
Yo fué...¿mas qué importa si un momento
Tan solo ha de durar nuestro ardimiento?
— Fieles republicanos— tres centurias,
Han corrido de infamia y de prisiones.
¿Quereis á ellas volver?...no, las tres furias
Que siembran en los nobles corazones
La discordia feroz, huyan por siempre
De tan sagrado asilo: al destrozaros,
¿Quereis que un vil tirano
Aprovechado de un momento insano,
Se levante è intente subyugaros?
¡Ay! nunca lo deseais, la paz, el orden,
Sean vuestra simbólica divisa
Y vivireis, y vivireis dichosos—
— Un Aténas cayò tan floreciente
Despues de mil delicias tan divinas.
Con ellas sepultóse entre sus ruinas...

Temblad que un nuevo ejemplo os escarmiente
Julian Zancajo.

Avisos



PARA LIVERPOOL

EN DERECHURA.

La muy velera y nueva barca inglesa "ZOE" saldrá el 15 del presente, admite fi-te, y proporciona excelentes comodidades para pasajeros: para uno ú otro veanse con

TAYLEWR READ Y CA.

Calle de Sto. Domingo.



Para Chile, Guayaquil, ó puertos intermedios.

Se fleta el bergantin nacional HUASCAR, y si no es el todo del buque su cantidad de bultos que costée; para lo que se verán con Melchor Sevilla calle de las mantas.

AVISO A LAS SEÑORAS.

En el baratillo de la calle de Bodegones núm. 291 hay de venta razos dobles de todas colores escogidos á 14 reales vara, y unos olanes de todo gusto para trajes de colores firmes que han llegado con el nombre de Convencionales, á 4 rs. vara.

SE VENDE

Un Relox corriente de muy buena campana para comoda y en un precio comoda, quien lo necesite puede ocurrir á esta imprenta se le dará razon.

SE VENDE

Velas de esperma á cuatro reales y medio libra, y de cuatro libras para arriba á cuatro y tres octavos, en la calle de Mercaderes tienda de D. Mariano Garcia, frente á la sastreria del Sr. Burnet, y en la calle de Plateros, cajon núm. 24

Se suplica al Sr. Presbitero D. Manuel de Alba ocurra por una carta al a macen de D. Simon Larrainzar, pues ignorandose su casa, no ha podido entregarsele.

Imprenta Constitucional de J. Calorio.